

“Medellín nos espera”

Diana Catherine Santander Benavides

Estudiante del Programa de Enfermería
Universidad Mariana

María Elena Jiménez

Coordinadora Investigación Enfermería
Universidad Mariana

Natalia Gallego Eraso

Coordinadora Semilleros Alquimistas
Universidad Mariana



Figura 1. De izquierda a derecha, se encuentran: Camilo Botina, estudiante de 4.º semestre del Programa de Enfermería; Diana Santander, 6.º semestre del Programa de Enfermería (representante del programa) y David Erazo, 1.º semestre del Programa de Enfermería.

Durante los días 29, 30 de noviembre y 1 de diciembre del año 2019 se llevó a cabo el XXIX Encuentro Nacional de Estudiantes de Enfermería, en un evento denominado “Retos para Enfermería en el siglo XXI Intervenciones hacia los objetivos del desarrollo sostenible”. Este encuentro contó con la participación y colaboración de estudiantes de Enfermería de la Universidad de Antioquia; universidad que en esta ocasión fue la sede para desarrollar este gran evento.

El Encuentro convocó a todos los programas de Enfermería a nivel nacional afiliados a la Asociación Colombiana de Estudiantes de Enfermería ACOEEN. La convocatoria se hizo por medio virtual, aunque en aquel entonces aún no éramos asociados, por lo tanto, la invitación llegó a nuestra universidad por medio de la representante del programa, Diana Santander y la jefa Mildred Rosero, actual directora de nuestro programa; quienes se interesaron por hacer parte de esta prestigiosa asociación y lograron contactarse

con algunos de los miembros fundadores. Posteriormente y con la ayuda de la anterior directora del Programa de Enfermería jefe Claudia Chávez, que con su gestión logró el aporte económico por parte de la universidad para realizar el pago de la afiliación de seis estudiantes del programa a la asociación. Dichos estudiantes pertenecían al semillero de investigación Alquimista, y fueron escogidos por medio de sorteo; desde ese momento se convirtieron en miembros activos de la asociación.

“ACOEEN es una asociación sin ánimo de lucro que busca promover el respeto a los derechos de los estudiantes y profesionales de Enfermería e incentivar la agremiación, investigación y formación académica integral en el país” (ACOEEN, 2018, s.p.).

En dicho encuentro asistieron estudiantes del Programa de Enfermería en representación de las diferentes universidades de nuestro territorio nacional, entre ellas la Universidad Mariana. Cabe mencionar que a esta

asociación pueden afiliarse varias personas, en esta ocasión solo fueron 6 por parte de la universidad, ya que fue el número de cupos que le asignaron a la Universidad Mariana para la asistencia al evento.

El 29 de noviembre llegaron a la Universidad de Antioquia tres de los estudiantes de la Universidad Mariana, ya que los tres estudiantes restantes no pudieron viajar por motivos de orden público, que atravesaba el país en ese entonces. Los estudiantes fueron recibidos muy amablemente; para ellos fue un orgullo llegar con su uniforme blanco como símbolo de estudiantes de enfermería en representación de la Universidad Mariana; algunos de los asistentes al verlos decían: "los niños de la famosa Universidad Mariana, sabemos que es una excelente universidad del suroccidente de nuestro país y nos alegra que estén acá haciendo parte de este encuentro tan bonito" (comunicación personal). Esto fue algo emocionante, estas palabras los hicieron estremecer y a la vez darse cuenta de lo afortunados que son al pertenecer a esta prestigiosa universidad.

La hora había llegado, se encontraban los tres estudiantes en medio de muchos compañeros de enfermería, se sentían algo raros, esto era nuevo para ellos, pero fue por muy poco tiempo, ya que afortunadamente los acogieron e integraron de forma muy rápida; es decir, en ese momento salió a flote ese humanismo que caracteriza a todo enfermero. Era genial, se sentían como en familia, todos les brindaban atenciones, como si los conocieran de mucho tiempo atrás.

La programación había iniciado con una reseña histórica acerca de la Universidad de Antioquia. Cabe resaltar que sus instalaciones son increíbles, cada bloque, cada imagen tienen su razón de ser, sus estudiantes y algunos profesores, que tuvieron la oportunidad de conocer, son excepcionales; es como si fuera una pequeña ciudad con mucho calor humano. Posteriormente se realizó el acto de apertura con la presentación de los anfitriones y de los miembros de la junta ACOEEN 2019. Luego de esto y cumpliendo los reglamentos de la asociación, se llevó a cabo la postulación y posterior elección de la nueva junta y diferentes comités ACOEEN 2020; quienes serán los encargados de velar por el bienestar de la asociación y junto con los asociados llevar a cabo el desarrollo de las diferentes actividades para el año 2020. Todo fue maravilloso, ya que la Universidad Mariana participó y dio su voto para la elección de dichos nombramientos, finalmente se hizo la elección.

Después de esto se dio paso a las ponencias realizadas por los estudiantes de enfermería de las diferentes universidades, en las cuales se trataron temas muy importantes, entre ellos: rol y liderazgo, manejo de emergencias, ¿se está delegando nuestra función como enfermeros(as)? Además, hicieron el lanzamiento de la campaña mundial "NURSING NOW", cuyo objetivo es lograr mejorar la salud a nivel global,

potenciando el perfil y el status de Enfermería en todo el mundo. Esta campaña global cuenta con la colaboración del Consejo Internacional de Enfermeras (CIE) y la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Las enfermeras se encuentran en el corazón de la mayoría de los equipos sanitarios, desempeñando un papel crucial en la promoción de la salud, así como en la prevención y el tratamiento de enfermedades. Al ser los profesionales sanitarios más cercanos a la comunidad, desempeñan un papel especial en el desarrollo de nuevos modelos de cuidados comunitarios y sostienen los esfuerzos realizados a escala local para promover la salud y prevenir la enfermedad. (Consejo Internacional de Enfermería, 2020, párr. 2).

Asimismo, hubo un panel de expertos donde se trataron temas como políticas públicas y enfermería, liderazgo y enfermería, práctica avanzada de enfermería y medio ambiente/ enfermería; cabe resaltar que los estudiantes tuvieron la oportunidad de participar y dar a conocer su punto de vista; de esta manera concluyó el evento.

En cuanto a las metas y objetivos a raíz de este encuentro, los estudiantes tienen el compromiso de replicar a sus compañeros no solo las temáticas tratadas en el congreso sino también lo útil y productivo que es pertenecer a una asociación como lo es ACOEEN. Asociación que valora la profesión de enfermería, además, impulsa a todos los participantes para desarrollar actividades a favor de la salud y el bienestar de la comunidad, a seguir en este proceso formativo con más fuerza, a investigar y a ser protagonistas con ponencias en eventos posteriores.

Adicionalmente, durante el evento hubo la oportunidad de una bonita y gratificante experiencia, a saber, poder compartir con otra cultura en época navideña y enriquecerse como personas. Lo anterior y en general el evento ayudaron a fortalecer nuestros conocimientos para la vida personal y profesional.

Todo esto fue posible gracias al apoyo por parte de la Universidad Mariana y el compromiso de las jefes Claudia Chávez, María Elena Jiménez, Mildred Otero y actualmente con la colaboración de la jefe Natalia Gallego, quienes, tenemos la plena certeza, seguirán apoyando en muchas de nuestras experiencias que se presentarán a lo largo de nuestra carrera y profesión.

Referencias

- Consejo Internacional de Enfermería. (2020). Nursing Now. Recuperado de <https://www.icn.ch/es/que-hacemos/campanas/nursing-now>
- Asociación Colombiana Estudiantil de Enfermería (ACOEEN). (2018) ¿Quiénes somos? Recuperado de <http://acoeen.org.co/index.php/acoeen/quienes-somos>